

朝ドラに始末・才覚・算用が出てました

いささか古い話になつて恐縮ですが、昨年末に、読売新聞の記者さんからインタビュー受けました。

この記者さんは、人工衛星「まいど1号」打ち上げのときお世話になつた方です。東京からわざわざカメラマンと二人で、大阪まで来てくれました。全国版やつたから、観てくれた人も多いと思います。テーマは、相次ぐ企業のデータのごまかしについてです。

品質のええことで通つてたメイド・イン・ジャパンが、這一連の不祥事で信頼が落ちてしまつたら大変です。信用を築き上げるのは時間がかかりますが、落ちるのは、それこそ一瞬です。特に今はマスメディアが大きな影響力がありますから、大変です。

やつてしまふことはしようがないとして、しつかり謝罪して、気分を引き締めて、原因を究明して、さらにはよりよい次に向かう、という心構えを示すことが必要や、と思います。製品の品質保持は何よりも大事やからね。

ウチも航空機の部品扱こうてるからわかります。なんといつても人命にかかわりますから、点検や検査はよりきびしうなります。そやけど、それを乗り越えるとき、企業として誇りを感じます。これ単なるお金の問題とは違うと思います。

「いいや、どつちもどつちです。青木さんやつて、ときどき氣色悪い標準語を使って、東京人をからかうやないですか。『だめだなあ。そんなお役所みたいなこと言って、東京の人つて頭、固いんじゃないの』って」と東京のおっちゃん。
えつ、僕そんなこと言うてますかいな。気づかんかったなあ。

大阪人のイメージは、ケチ、ガメッツイ、ウルサイが全国的イメージかもしません

たまたまNHKの朝ドラ「わろてんか」見てたら大阪商人の心得として「始末・才覚・算用」というのが出てました。米屋のご齋さんである鈴木京香さんが、息子の嫁に家訓として教えるもんです。

とかく関西人、いや大阪人ですか。大阪人のイメージは、ケチ、ガメッツイ、ウルサイなんていうのが全国的なイメージかもしれません。この前も、大阪で電車に乗つてたら、東京から里帰りした女の子らしいのがいて「東京の人は京都にはええイメージもつてるけど、大阪はうるさいし、カスや思うてる」てなこといつてました。

そうかもしませんなんあ。東京の人は大阪に、偏見もつてるかもしません。





◎(株)アオキ取締役会長
青木 豊彦 (あおき・とよひこ)

1945年大阪府生まれ。1997年(株)アオキは航空機メーカーのボーイング社の認定工場に。また東大阪の技術力を生かし、人工衛星「まいど1号」を開発、2009年に打ち上げ成功。その後無人垂直飛行機「AKITU」も開発に成功した。2014年4月、国立和歌山大学客員教授に就任。2016年には大阪市立大学学長特別顧問に就任。現在は(一財)ものづくり医療コンソーシアムの理事としても活躍中。



そうそう、鈴木京香さんの家訓の話でした。よう横道にそれるわ。相変わらず。

米屋のご寮さんが、

家訓として挙げるのが、「始末・才覚・算用」です。

まず「始末」言うんは、辭書引くといつか意味出てきますが、「僕約」

が一番合いますかな。

「初めから終わりまでのいきさつ」というのも

あります。むだな浪費

を惜しんで、お金は使

うところに使う、とい

うことも言えるかもしれません。

とかく「浪費を惜しむ」とこだけが強調されて、転じてケチ、ガメツイと思われるのかもしれません。大阪人はそんなもんやありませんで。もつと奥が深いんです。

次の「才覚」です。これは機転、工夫、工面というええ言葉で説明ができます。いつ投資して設備を整えるか、工場経営などしてると、常に考えないといけないことで、重要な言葉です。

最後は「算用」です。これも今あまり使わない言葉ですなあ。せいぜい算用数字とかですか。辞書引くと勘定、計算、目算、



西日本新聞

なぜ日本は日本主義、西洋製品など「手作りのもの」ではなく、「手作りのもの」ではないのですか? それは、日本の文化や思想が、世界の文化や思想と異なるからです。日本の文化は、手作りのもので、手作りの文化が、世界の文化と異なるからです。

見積もり合わせ、なんて言葉もあります。ある企画に、どれだけの資材を投じてどう仕事すれば、利益が上がり帳尻が合うかを、考えることですね。

青木 豊彦氏

東大阪市立大学客員教授

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の